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中部科學工業園區第三期發展區（后里基地-后里農場

部分）開發計畫環境影響評估審查結論執行監督小組 

第 50 次會議紀錄 

一、 時間：108 年 6 月 10 日（星期一）上午 10 時 10 分 

二、 地點：中科后里會議室 

（台中市后里區后科南路 51 號） 

三、 主席：姜召集人祖農                                     紀錄：詹雅婷 

四、 出（列）席單位人員：（如會議簽名單） 

五、 主席致詞：略 

六、 確認本小組第 49 次會議紀錄： 

結論：第 49 次會議紀錄確認。 

七、 報告事項： 

（一）本署環境督察總隊執行本計畫環境影響評估監督情

形 

決議：洽悉。 

（二）開發單位環評承諾執行情形說明 

1. 環評書件承諾事項及審查結論辦理情形 

2. 第 49 次監督小組會議決議及委員意見暨歷次尚需

回覆意見辦理情形 

3. 「108 年第 1 季環境監測執行成果」專案報告 

4. 「107 年后里專管放流口周邊土壤及地下水污染特

性調查計畫」專案報告 

決議： 

1. 簡報部分洽悉。 

2. 本次會議委員及機關代表意見，涉及環境影響評

估書件所載內容及承諾事項，請中科管理局於收

到會議紀錄一個月內將辦理情形函送本署，以利

函送委員卓參；其他與環境影響評估書件所載內
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容及承諾事項無關之意見，請中科管理局考量處

理並於會後一個月內回覆委員，並副知本署。 

八、 綜合討論：詳附件 

九、 臨時動議：無 

十、 散會：中午 12 時 20 分 
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附件 綜合討論（請開發單位於後續資料列表說明） 

壹、委員意見 

一、鄭委員曼婷 

（一）108 年第一季空氣品質監測雖然皆符合空氣品質標

準，然監測數據顯示鯉魚潭淨水廠測站持續 6 季皆

測出 0.1 ppm （百萬分之一），而其他測站皆為零

（第 3-37 頁）其原因宜分析說明。 

（二）自來水公司淨水廠若不加蓋，宜依環評程序辦理變

更審查結論。 

（三）后里和七星農場增加 PM2.5（細懸浮微粒）監測的時

程和頻率宜說明以利後續追蹤比較。 

二、張委員嘉玲 

（一）后里園區底泥調查，前幾季「銦」測值均超標，而

本季測值 N.D.（未檢測出）；本季「砷」測值大幅上

升且超標。針對此等波動過大之調查結果，建議應

探究其原因並持續追蹤。 

（二）建議持續評估及推動「磷酸亞鐵循環再利用」，朝源

頭改善減量及物質循環再利用同時推動之方向努

力。 

（三）由專案評估結果，說明 MW8 氨氮持續偏高，可能與

附近排水閘門底泥可溶出氨氮潛勢較高有關。MW7

及 MW9 氨氮偏高之原因又為何？建議可以地下水模

擬分析周邊可能污染源與地下水污染分佈之關係。 

（四）針對 MW8 地下水中氨氮濃度偏高之問題，建議補充

說明排除是地表水入滲所致之原因。 

三、江委員右君 

（一）簡報第 67 頁，108 年第一季專管出水口之地面水的

磷酸鹽測值偏高，雖然已採用新製程蝕刻液有效將
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單位玻璃面積磷酸排放量減半，但因產能倍增導致

成效不明顯，建議再努力。 

（二）簡報第 68 頁，108 年第一季導電度於專管出水口有

偏高情形，若因廠商產業特性及製程調整所致，廢

水處理廠應具備緩衝及調勻之功能，請檢討。 

（三）為避免專管沿線出現滲漏之問題，建議定期監測檢

討進出口水量。 

（四）MW8 監測井之地下水氨氮濃度偏高的可能原因為排

水閘門累積之底泥所釋出，建議應提出積極作為，

移除污染源，至少應避免污染源持續累積，以逐步

改善該問題。 

（五）108 年第一季監測結果，NO2（二氧化氮）小時平均

值在泰安社區和啟明學校有偏高現象，九甲聚落之

NMHC（非甲烷碳氫化合物）濃度亦為近五年最

高，建檢討原因。 

四、林委員盛隆 

（一）針對放流水磷酸鹽，管理局訂有相關管理計畫，針

對園區廠商排放廢水進行監測分析，以暸解排放水

質磷酸鹽濃度之變化情形，可否提供相關數據，以

暸解成效？ 

（二）管理局對園區內廠使用化學品的掌握情況為何？是

否符合法規之規定？ 

（三）107 年第 4 季全區用水回收率為 76.2%（比審查結論

之 75%稍高），請說明原因？與報告 2 的第 23 頁不

同。 

（四）關於園區環評之空氣污染物排放總量與目前核定總

量有不小的落差，請說明原因？再者，107 年度廠商

申報量也遠比核配量低，請說明原因。 
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五、劉委員雨庭 

（一）園區廠商利用磷酸亞鐵循環產生鋰鐵電池之方法，

因電池銷售不佳而受阻，磷酸根除了在工業之應用

外，極大部份為當作化學肥料之農業應用，是否可

以評估回收磷酸根應用在農業產業上。 

（二）水域生態監測結果顯示物種與數量有逐漸下降的趨

勢，魚種與昆蟲種類的豐富度低是否表示此生態系

已受到影響？雖然有執行有機物、鎵、銦、鉬的急

毒性分析，但生態監測結果指出此為一緩慢長遠的

影響，是否磷酸根與導電性會導致河水生態品質降

低？當物種數量降低到哪個數目時，開發單位才會

採取主動措施。 

（三）請提供 MW8 底泥重金屬之測值。（專案報告相關數

據） 

（四）大安溪橋底泥砷測值本季超過底泥品質下，雖然大

安溪橋在專管出水口的上游，但兩者相距僅約 200

公尺，又大安溪流量不大，是否有可能造成放流之

砷在大安溪橋底泥取樣品累積。 

六、 王委員婉盈 

（一）第 3-77 頁，表 3.7-1 后里農場營運期（排入大安溪期

間）地面水質監測，大安溪橋（台 61 線）「鐵」測

值於 108 年第一季明顯偏高，與歷年測值對照，測

值偏高頗大，再與沿線之測點比較並無太大變化情

況，請開發單位及監測單位說明。 

（二）第 3-96 頁，表 3.8-1 后里農場歷次地下水監測結果，

綠 4 於 108 年第一季測到「甲苯」物質，營運前並

無測到此物質，請開發單位說明可能的原因為何？ 

（三）第 3-120 頁，表 3.9-1 七星農場地下水質（放流專管
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沿線）監測結果，HLDP-MW12 測到「砷」物質，

相較 HLDP-MW9 歷年測值，HLDP-MW12 測值較

高，原因為何？請開發單位解釋說明。 

（四）第 3-152 頁，表 3.13-1 歷次后里園區底泥調查結果，

出水口下游之測點於 108 年測得「鎵」元素，於

104 年第一季之後似乎有改善之趨勢，為何於 108 年

第一季又再次測出此元素?請開發單位解釋說明。 

七、洪委員正中 

（一）針對今天的專案報告「園區放流專管出水口周邊土

壤地下水特性調查計畫(2)」提出下列意見。 

1. 專管出水口的位置問題，目前狀況是在河邊灘地

形成滯溜水狀況，也就是說長時間排出水形成停

留低窪狀況，因此只有往下滲透到土壤及地下水

中，長時間必然累積污染物於土壤及地下水中。 

2. 檢討專管出水口位置，是否與原先設計目的已有

落差？（靠大安溪水稀釋及帶動到出海口）或許

當初設計上也要利用土壤處理污水污染物的目

的？請補充說明。 

3. 附近居民是否有抽取地下水使用的情形？數量及

流量多少？可否明確調查說明？ 

八、楊委員春明 

因工程進行所需工程車提供園區道路二側臨停

（需園區工作證）讓園區廠商整建工程早日順利完

工，建議臨停園區路段「后科南路-甲后路一段 136

巷」至「后科南路-九甲路」、「后科南路-自來水淨水

廠」至「后科路-九甲路」，疏緩大量工程車及人員進

入便於停車以減少民怨，訂定工程日完工後恢復園區

禁止停車。 
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九、梁委員秋萍 

（一）有關本案環境影響評估審查結論四之辦理情形，仍

建議中科管理局可參酌近幾次所提意見，於該項之

「辦理情形」中，就園區用水情形提出「園區實際

用水量」及「用水來源」，並請適時檢討實際用水需

求，按園區發展規劃予以調整修正用水計畫。（備

註：目前園區實際用水量約為 15,200 CMD (立方公

尺/天)，經濟部水利署核定之園區用水計畫之用水量

為 45,000 CMD）。 

（二）依中科管理局所提「自本(108)年度起，每年支付台

中農田水利會調度農業灌溉節餘水之加強灌溉管理

費用，以備枯旱時期適時調度灌溉節餘用水」（本次

會議資料第 29 頁），請補充說明協調使用「農業節

餘用水」情形，並檢具相關協調佐證文件。 

（三）有關第 3-9 頁「108 年第一季監測之異常狀況及處理

情形」，已列出超過標準項目之原因及因應對策，建

議針對監測結果如有異常偏高（未超過標準）或突

然出現檢出情形，亦可進行成因暸解及檢討。 

十、吳委員孟雄 

本次無意見。 

十一、 朱委員美惠 

本次無意見。 

貳、相關機關意見 

一、行政院科技部 

（請假） 

二、行政院農業委員會 

（本次意見由梁委員秋萍提供）。 

三、臺灣臺中農田水利會 
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（請假） 

四、臺灣自來水股份有公司 

（請假） 

五、臺中市政府 

（本次意見由臺中市政府環境保護局提供書面意見） 

六、臺中市政府環境保護局（書面意見） 

（一）依據業者所提書面資料進行審查，空氣品質監測符

合 101 年 5 月 14 日行政院環境保護署環署空字第

1010038913 號令修正「空氣品質標準」，請廠商持續

依規監測，日後若涉及空氣污染防制法等情事，仍

須依空污法相關規定辦理。 

（二）廠商所提資料均符合噪音管制標準，仍請廠商持續

監測追蹤，並做好噪音防制措施。 

（三）經審視監測資料，各測值尚符標準，本次無意見。 

（四）經審 108 年第 1 季地下水監測資料，部分點位鐵、

錳、氨氮超過監測標準，雖研判為環境既有背景導

致，仍請注意廠區排放，勿導致濃度增加之情形。 

（五）業務單位如涉及一件工程須繳交空氣污染防制費

者，且其興建工程面積達 500 平方公尺以上或工程

合約經費 500 萬元以上者或屬拆除工程，應於施工

前檢具事業廢棄物清理計畫書報請主管機關完成核

備，並據以實施。 

（六）營運階段倘進駐園區之事業單位屬行政院環境保護

署公告「應檢具事業廢棄物清理計畫書之事業」，應

於營運前檢具事業廢棄物清理計畫書，送直轄市、

縣（市）主管機關或中央主管機關委託之機關審查

核准後，始得營運，其餘事業單位產出之廢棄物應

依廢棄物清理法相關規定妥處。 
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七、臺中市后里區公所 

（本次意見由朱委員美惠提供） 

八、本署綜合計畫處 

（請假） 

九、本署空氣品質保護及噪音管制處（書面意見） 

本次無意見 

十、本署水質保護處（書面意見） 

專管出水口及出水口下游水質磷酸鹽濃度自 103

年以來均遠高於上游水質，惟前所提各項減量作為均

未見明顯成效，亦未新提改善措施，建請科技部儘速

研議可行之改善作為，並建立目標及進度追蹤機制，

確保逐步降低污染排放。 

十一、 本署廢棄物管理處（書面意見） 

本次無意見 

十二、 本署環境衛生及毒物管理處（書面意見） 

簡報資料第 34 頁，有關 106 年后里園區台灣美光

記憶體公司排放量為 515,793 噸 CO2e/yr（二氧化碳當

量/年），與本署列管污染源資料查詢系統 515,973 噸

CO2e/yr 不符之處，應予以釐清（如附件一所示）。 

十三、 本署環境監測及資訊處（書面意見） 

本次無意見 

十四、 本署土壤及地下水污染整治基金管理會（書面意

見） 

本次無意見 

十五、 本署環境檢驗所（書面意見） 

本次無意見 

十六、 本署毒物及化學物質局（書面意見） 

本次無意見 
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十七、 本署環境督察總隊中區環境督察大隊 

本次無意見 

十八、 本署環境督察總隊 

（一）環評審查結論八、關於自來水淨水廠加蓋這項，依

照開發單位所回應內容，應該是傾向不加蓋，要有

一個最終的處理明確說明結論。 

（二）108 年第一季在台 61 線大安溪橋底泥的部分，委員

有提到砷測值偏高的問題，請說明後續砷的監測結

果。 

（三）大安溪放流口下游關於地下水導電度問題，除了在

土壤測值導電度偏高問題，可能是當地居民抽用地

下水的情形，導致海水可能入侵到土壤的問題，應

該可以相對比較土壤中有關氯鹽的含量是否也是相

對偏高，趨勢是否也是相同的，來佐證是否因抽用

地下水所導致海水入侵的影響。 

（四）簡報第 76 頁，有關 108 年第一季監測水域動物魚類

結果顯示魚種豐富度低且具明顯優勢種（雜交尼羅

魚），再查表 3.12-2 專管出水口附近水域食用魚種調

查結果，3 個測站自 106 年第 2 季開始就僅有雜交尼

羅魚種，且出水口下游隻次是歷年最少（14 隻次），

不到歷年平均的 50%（第 3-142 頁及 145 頁），分析

結果造成因素與調查結果數據待補充說明。 

（五）歷次后里園區底泥調查結果，銦(In)自 103 年起有逐

年上升趨勢，本季調查結果(N.D.)有點意外，而且是

大安溪橋（台 61 線）及專管出水口，In 及鎵(Ga)都

是 N.D.，而在出水口下游已有 3 年未測到 Ga，本季

為 5 mg/kg（毫克/公斤），請再補充說明可能原因。 

（六）本次地下水質 MW-12（放流專管沿線）BOD（生化
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需氧量）之監測結果已接近 10 mg/L（毫克/升），為

近 5 年來新高，異常原因請再追蹤說明，另，鐵濃

度（第 3-89 頁）大安溪橋亦為異常偏高，亦請說

明。 

（七）104 年後已無陳請案件及污染裁處事件，應予以肯

定，並請持續維持。 

（八）報告第 3-20 頁，鯉魚潭淨水廠之空氣品質氨氣，往

年皆為未檢出，惟自 106 年第 4 季起至 108 年第 1

季，監測結果皆為 0.1 ppm，請確認數據是否正確。 

（九）部分地下水監測井缺漏 108 年上半年檢測資料，如

為無水可採，請備註於表格下方。 

（十）有關磷酸鹽議題，簡報第 67 頁提及源頭減量係以替

換製程蝕刻液來降低磷酸排放量，惟因產能增加而

放流水未同時增加之狀況下，致減量成效不明顯。

請補充說明可否以改善前後之磷酸鹽質量平衡呈

現？另磷酸亞鐵循環計畫請再評估後續可行性，如

確定不繼續進行，請積極規劃源頭減量之明確改善

期程。 

參、列席單位 

一、臺中市大安區頂安里辦公處 

（請假） 

二、台灣科學工業園區科學工業同業公會 

本次無意見 
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附件一 
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